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представление для школьных 
учителей из Демидовских тер-
риторий Свердловской обла-
сти и их детей. Оно прошло под 
бурные аплодисменты еще и по-
тому, что  артисты на сцене то-
же выступали юные:  из Мо-
сквы, Алапаевска, Режа, Чусово-
го и других территорий. В этом 
году праздник будет посвящен 
грядущему в 2025 году великому 
празднику – 80-летию Победы 
нашего народа в Великой Оте-
чественной войне.    

– Что еще можно увидеть 
в вашем Центре?

– Несмотря на то, что Центр 
создавался не как музейное 
пространство, нам удалось на-
ладить системную выставоч-
ную деятельность. За год в на-
ших стенах прошли четыре 
крупные выставки, вызвавшие 
интерес у екатеринбуржцев и 
гостей области. На постоянной 
основе проводим Демидовский 
лекторий – выдающиеся уче-
ные со всей России приезжают 
к нам читать лекции об исто-
рии представителей рода Деми-
довых, их достижениях, инте-
ресах, многогранном наследии. 
На площадке Центра проходят 
концерты и презентации. Но, 
безусловно, самые главные со-
бытия – дело рук активных жи-
телей из поселков и малых го-
родов.

Совсем недавно в Центре 
прошли Дни Алапаевска. При 
поддержке администрации и 
главы города Дениса Анатолье-
вича Толмачёва был презенто-
ван проект культурно-образо-
вательного кластера «Алапаев-
ский железоделательный за-
вод-музей». Проект направлен 
на возрождение одного из ста-
рейших и наиболее сохранив-
шихся на Урале заводов времен 
Петровских промышленных 
реформ. Вторым мероприяти-
ем Дней стал проект для детей 
с ОВЗ «Тайна детской планеты», 
организованный Алапаевским 
союзом женщин. Для талантли-
вых детей с особенностями раз-
вития возможность выступить 
для широкой аудитории в са-
мом центре Екатеринбурга ста-
ла настоящей терапией. Они ге-
роически преодолели усталость 

и боязнь и прекрасно выступи-
ли, получился очень важный 
и трогательный праздник.

– Какие проекты Центра, 
реализованные в 2024 го-
лу в рамках соглашения 
между Международным 
Демидовским Фондом и 
правительством Сверд-
ловской области, вы бы 
отметили особенно?

– Знаете, ведь я не одно деся-
тилетие руководил регионом, а 
как говорят – губернаторы быв-
шими не бывают. Поэтому для 
меня особенно важны проекты, 
которые открывают новые пер-
спективы развития перед тер-
риториями.

Вот у нас в народе приня-
то ругать чиновников за рав-
нодушие и формальный под-
ход к своим должностным обя-
занностям. Я таким руководите-
лем никогда не был, возможно, 
потому что пришел во власть, 
пройдя все профессиональные 
ступени, не пропуская ни одной, 
прошел весь путь – от простого 
рабочего до начальника управ-
ления строительства. Но поверь-
те, даже я только сейчас со сторо-
ны смог увидеть некоторые ню-
ансы, которые сложно заметить 
в огромном потоке задач, кото-
рые стоят перед руководством 
региона. В этом и есть наша ос-
новная задача, я имею в виду об-
щественные организации – по-
могать руководству области об-
ращать внимание на важные 
аспекты потребностей населе-
ния, на возможные точки ро-
ста, на перспективные проекты 
и пути их реализации. Только 
в соработничестве мы сможем 
вместе создать надежную пер-
спективу для нашего региона.

К проектам Центра, решаю-
щим именно такие задачи, мо-
гу отнести проведение проект-
ной сессии по инициированию 
разработки и принятия област-
ной программы «Пятилетка раз-
вития Чусовой» на 2025 – 2030 го-
ды. Ее целью было повысить эф-
фективность работы по улучше-
нию социально-экономических 
показателей развития сельских 
поселений на реке Чусовой, рас-
ширению Демидовского марш-
рута и возрождению исконных 

Демидовских поселений, воссоз-
данию культуры и быта поселе-
ний с целью привлечения пото-
ков цивилизованных, интеллек-
туальных туристов, способных 
вкладывать деньги в развитие 
Чусовой и ее окрестностей.

В сессии приняли участие 
представители минприроды 
Свердловской области, природ-
ного парка «Река Чусовая», му-
ниципалитетов, МЧС, мало-
го бизнеса, общественники и 
многие другие заинтересован-
ные стороны. По результатам 
было сформировано проект-
ное решение, которое легло на 
стол губернатору. Прошло се-
рьезное совещание под предсе-
дательством заместителя губер-
натора Дмитрия Александрови-
ча Ионина. Разработан на уров-
не правительства и находит-
ся на утверждении комплекс-
ный план мероприятий по раз-
витию Демидовских террито-
рий. Этот очень серьезный ре-
зультат. Больше скажу. Уже од-
но то, что нам удалось ввести в 
лексикон правительства слово-
сочетание «Демидовские терри-
тории» – важная ступень на пу-
ти будущего развития этих уни-
кальных мест. А поселений, ко-
торые хранят в своей истории 
Демидовское наследие, только в 
нашей области порядка 40. Мно-
гие еще не раскрыты и в доста-
точной степени не изучены, они 
ждут нашей поддержки и уча-
стия.

Вторым успешным проек-
том 2024 года (по хронологии, 
но никак не по значимости –
они все важны) является созда-
ние и установка в Староуткин-
ске скульптурной композиции, 
посвященной создателю посел-
ка Акинфию Демидову. Старо-
уткинск – первая Демидовская 
территория, которая обрати-
лась за помощью и поддержкой 
после открытия нашего Цент-
ра. Я принял решение поддер-
жать инициативу поселка и к 
27 июля 2024 года – 295-летию 
Староуткинска создать и уста-
новить мемориальную компо-
зицию. Благодаря инициати-
ве главы ГО Староуткинск Лю-
бови Анатольевны Бурухиной, 
скульп тора, заслуженного ху-
дожника России Юрия Викто-

ровича Крылова, неравнодуш-
ных жителей поселка и Сверд-
ловской области Староуткинск 
обрел первый и пока един-
ственный бюст основателя за-
вода и рабочего поселка при 
нем – Акинфия Демидова, сы-
на основателя династии Деми-
довых – Никиты и человека, с 
чьим именем связано развитие 
промышленного Урала.

Скульптурная композиция 
была отлита в литейной мастер-
ской «Дубровин». Постамент 
бюста украшает герб рода Де-
мидовых – тот самый, который 
за труды на пользу Отечества 
был пожалован Акинфию и его 
братьям императрицей Екате-
риной I. Стелу с бюстом окружа-
ет ограда с коваными цепями 
и колоннами в виде Демидов-
ских пушек, дула которых обра-
щены в землю и символизиру-
ют мирный нрав России. Рядом 
же – справа и слева от памятни-
ка – стоят две пушки на лафе-
тах в полной боевой готовности, 
напоминая всему миру, что Де-
мидовский Урал и сегодня, как 
и три века назад, стоит на стра-
же безопасности и суверенитета 
Отечества. 

– Появление нового па-
мятника на карте обла-
сти, безусловно, событие, 
но как, на ваш взгляд, это 
поможет развитию Ста-
роуткинска?

– Благодаря грамотной 
PR-кампании проекта, сотруд-
никам Фонда и главе ГО Старо-
уткинск удалось вовлечь в про-
ект десятки местных жителей, 
предпринимателей, руководи-
телей производств. Всего за пол-
года был проведен огромный 
объем работ. Мы не только со-
брали необходимые средства, 
но и объединили людей: кто-то 
жертвовал средства, кто-то лил 
пушки, кто-то готовил цепи, ка-
мень, литье, кто-то взял на себя 
благоустройство площадки. Все 
эти люди навсегда вписали себя 
в историю Свердловской обла-
сти и нашей страны, а главное – 
они почувствовали себя хозяе-
вами своей территории. Благо-
даря усилиям каждого жителя 
получилось одно большое об-
щее дело.

Сегодня к памятнику непре-
кращающимся потоком идут 
староуткинцы, едут жители 
окрестных мест, школьники, 
воспитанники садиков, молодо-
жены, а вокруг предпринимате-
ли уже стали развивать инфра-
структуру для приема туристов.

Во время реализации этого 
проекта нам удалось сформи-
ровать общественный совет по 
развитию поселка. Это событие 
не осталось незамеченным и на 
уровне руководства области и 
лично заместителя губернато-
ра Павла Владимировича Кре-
кова принято решение о подго-
товке и рассмотрении на заседа-
нии правительства комплексно-
го плана мероприятий по раз-
витию Староуткинска, приуро-
ченных к 300-летию поселка в 
2029 году.

Фонд и Центр тоже не оста-
нутся в стороне и продолжат 
свою работу на территории. Уже 
принято решение о разработ-
ке концепции новой экспози-
ции Староуткинского музея, ко-
торый должен стать подарком 
староуткинцам к их грядущему 
юбилею.

– И последний вопрос. Не-
давно «Областная газета» 
публиковала материал о 
вашем 87-летии. Подели-
тесь секретом – откуда бе-
рете силы и энергию, что-
бы продолжать в таком 
темпе работать и реали-
зовывать такие серьезные 
проекты?

– Вы вспомнили о моем дне 
рождения… Так вот в этот день 
мне позвонили и написали бо-
лее двух тысяч уральцев! Каж-
дый раз, слушая их искренние 
поздравления и добрые пожела-
ния, я думаю, что жил, работал 
и продолжаю работать не зря! 
Люди благодарят меня за сде-
ланное, помнят, верят в мои си-
лы. Это самая большая награда, 
которую я заслужил! Народные 
любовь и уважение и дают мне 
силы и энергию двигаться даль-
ше, жить и работать на благо 
Оте чества, чтобы с достойным 
результатом прийти к следую-
щему юбилею!  

– Спасибо за беседу! 
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За год работы Историко-культурный центр развития Демидовских территорий стал местом притяжения неравнодушных людей, почитающих историю и радеющих за развитие родного края, 
его посетителями стали более 2 тысяч человек


